



Facultad de Ingeniería Química

FÓRUM DE HISTORIA

Título: Fidel: humanismo y solidaridad.

Title: Fidel: humanisms and solidarity.

INTEGRANTES:

- ❖ Melissa Diego Betancourt 4to Año
- ❖ Daniela Isabel Lazarte Márquez 4to Año
- ❖ Xenia Hechavarría Dávila 2do Año

TUTOR: MsC. Caridad Vega García

Provincia: La Habana

Universidad Tecnológica de la Habana

Facultad de Ingeniería Química

2024

Resumen

Fidel Castro es una figura clave en la lucha por la justicia social y la igualdad en América Latina y el resto del mundo. Su legado se basa fundamentalmente en el humanismo y la solidaridad, valores que promovió a lo largo de su vida y que se refleja en su política exterior. En el caso particular de este trabajo se destaca la relación del Comandante con los movimientos de liberación, las causas justas de los pueblos, la unidad entre los gobiernos y su compromiso con el impulso de la colaboración en el ámbito de la salud y la educación en otros territorios, así como la vigencia de sus ideas en este siglo.

Palabras claves: solidaridad, humanismo, vigencia, justicia social, educación, salud.

Abstract

Fidel Castro was a key figure in the fight for social justice and equality in Latin America and the rest of the world. His legacy is fundamentally based on humanism and solidarity, values that he promoted throughout his life and that are reflected in his foreign policy. In the particular case of this work, the Commander's relationship with the liberation movements, the just causes of the people, the unity between governments and his commitment to promoting collaboration in the field of health and education in other territories, as well as the validity of his ideas in the current century.

Keywords: Solidarity, humanism, validity, social justice, education, health.

Introducción

Cada siglo tiene un hombre que lo identifica. La historia del siglo XX en Cuba fue reconocida por la figura de Fidel Castro Ruz, hijo sagrado de la Patria y continuador del pensamiento humanista y solidario de José Martí y Simón Bolívar. Su batalla incansable por la justicia, la dignidad, la solidaridad y el espíritu revolucionario e internacionalista dejó una huella imborrable en la política exterior y la necesidad de lograr una alianza entre naciones latinoamericanas y caribeñas.

Desde el triunfo revolucionario en enero de 1959, Fidel Castro trabajó en el desarrollo de una política exterior basada en los principios del internacionalismo proletario, la lucha por la unidad y solidaridad con la comunidad socialista y el movimiento comunista a escala mundial y la coexistencia pacífica entre Estados con diferentes regímenes sociales. Esta política se caracterizó, además, por ser activa, firme y consecuente en el apoyo al socialismo, la liberación de los pueblos, la lucha por la paz, el latinoamericanismo, la solidaridad y la defensa de todas causas justas.

La continuidad del proyecto político cubano depende en gran medida de la estrategia exterior trazada que, por un lado, ha privilegiado la relación con socios estratégicos y, por el otro, tiene un alcance global muy superior al tamaño del país. Es por ello, que nos proponemos como objetivo general:

Identificar las principales acciones y políticas implementadas por Fidel Castro en su relación con su compromiso con el humanismo y la solidaridad en Cuba y en otros países.

Objetivos específicos:

Enunciar las políticas y programas implementados por el gobierno cubano bajo el liderazgo de Fidel Castro para mejorar las relaciones internacionales.

Analizar la participación de Cuba en misiones humanitarias y de solidaridad en otros países ante diferentes situaciones excepcionales.

Exponer la vigencia de las acciones y el pensamiento solidario de Fidel en el pueblo cubano.

Desarrollo

Desde una visión humanista, Fidel Castro a lo largo de su trayectoria revolucionaria, promovió la justicia social, la paz y la solidaridad, no sólo de un pueblo sino de todo el continente e incluso, del mundo.

El principio de solidaridad fue el eslabón fundamental de la política exterior implementada en Cuba desde inicios de la revolución. Cuba se convertiría en un país comprometido con la lucha contra el imperialismo y la defensa de los derechos humanos de los pueblos oprimidos. Un país que se enfocaría en iniciativas de ayuda humanitario y solidaridad internacional.

Uno de los primeros hechos que marcaría el compromiso de Fidel Castro con la política exterior cubana, fue la fundación el 4 de julio de 1959 de la Casa de las Américas. Su creación es un fiel testimonio del genio previsor y el imbatible optimismo de Fidel Castro. Esta institución tendría el objetivo de diseñar un proyecto de dimensión épica que vinculara mediante lazos solidarios la cultura cubana con el resto de manifestaciones culturales de América Latina y el Caribe, destacándose el papel de Haydeé Santamaría en esta labor (Historia de Cuba. Nivel Medio Superior, 2011, pág. 342).

La Casa de las Américas ha cumplido con creces su misión, rebasando incluso los objetivos con los que inicialmente se fundó. Es un vehículo irremplazable para la comunicación entre todos los intelectuales y artistas, sin importancia su idioma o procedencia. Mediante eventos de participación, concursos, publicaciones o conferencia; contribuye decisivamente a salvaguardar aquellas manifestaciones culturales en riesgo de extinción como es el caso de la cultura de las poblaciones originarias y la de los pueblos antillanos, o los textos en creole y de las olvidadas lenguas prehispánicas.

En julio de 1959, se firmaron además, numerosos convenios con la República Popular de China, y otros países de Europa y Asia, pero no es hasta el 28 de septiembre de 1960 que se legalizan las relaciones diplomáticas (Historia de Cuba. Nivel Medio Superior, 2011, pág. 343).

El 7 de octubre de 1960 se crea, por Fidel, el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos con el fin de promover las relaciones no estatales de Cuba con los demás pueblos del mundo y sus organizaciones de solidaridad (Historia de Cuba. Nivel Medio Superior, 2011, pág. 342). Es una institución independiente que desarrolla la diplomacia de los pueblos y la solidaridad a través de las Asociaciones de Amistad en todo el mundo. Ha tenido entre sus objetivos la atención a estudiantes de otras nacionalidades que estudien en el país y en sus primeros años, recibió a cubanos repatriados y atendió a exiliados perseguidos por las dictaduras en sus países de origen que encontraron en Cuba una segunda Patria.

Su misión principal ha sido la de contribuir al fortalecimiento, movilización y unidad del Movimiento Internacional de Solidaridad en defensa de la Revolución Cubana y a favor de la amistad, la paz, la soberanía y la solidaridad con todas las causas justas de los pueblos

(Olga Romero Espinosa, 2020). En el año 1960, en la Conferencia de Solidaridad con los pueblos de Asia, África y América Latina, celebrada en la Habana, Fidel afirma: "El deber de cada pueblo es la solidaridad con todos los pueblos oprimidos, colonizados, explotados o agredidos, sea cual fuere el lugar del mundo en que estos se encuentren y la distancia geográfica que los separe."

Al año siguiente, Cuba comenzaba a formar parte del Movimiento de Países No Alineados (NOAL); organización antimperialista, anticolonialista y antirracista que agrupa a la mayoría de los pueblos del Tercer Mundo. Desde su creación, Fidel se convirtió en uno de los líderes más destacados pues, fue defensor de la autodeterminación de los pueblos, la lucha contra el imperialismo y el neocolonialismo, la preservación de los derechos humanos, la unidad y la convivencia pacífica de los pueblos.

Cuba fue en reiteradas ocasiones sede de las cumbres del NOAL, incluida la de 1979, en la que se adoptó La Declaración de La Habana, donde se establecieron los principios fundamentales de la organización. La participación directa tanto del gobierno cubano como de su máximo líder fue crucial para la promoción de los intereses y las preocupaciones de los países no alineados en el escenario internacional y de esta forma garantizar que continuara siendo una importante plataforma para la cooperación y la solidaridad entre las naciones (Martínez, 2001).

Otro hecho donde destaca la figura del líder cubano, fue la Conferencia Tricontinental en enero de 1966, donde Fidel en el discurso de apertura llamó a la unidad y solidaridad entre los estados presentes como se refleja en la frase: "El Tercer Mundo debe unirse para enfrentar al imperialismo y construir un mundo más justo y solidario" (Discursos de Fidel Castro, 1972). El objetivo principal de la conferencia fue fortalecer la hermandad y la ayuda entre los países del Tercer Mundo, y establecer una estrategia común contra el imperialismo y el colonialismo. Se discutieron temas como la independencia económica, la lucha contra el racismo y el neocolonialismo, la defensa de los derechos humanos y la necesidad de construir una sociedad socialista.

Sin dudas, esta conferencia fue un hito en la historia del movimiento revolucionario mundial puesto que, permitió el intercambio de ideas y experiencias entre los líderes y movimientos de diferentes países y regiones, de la cual se derivaron la Organización de Solidaridad de los Pueblos de Asia, África y América Latina(OSPAAL) y la Organización Latinoamericana de Solidaridad (OLAS) (The Tricontinental Solidarity Movement: A people's History of the Global South, 2012).

En los años siguientes, la política exterior cubana estaría encaminada a la solidaridad con los pueblos hermanos y el apoyo a los movimientos de liberación nacional de África y otros países del mundo. En 1963, Cuba envió a Argelia un contingente de combatientes y una brigada médica, quienes participarían en diversas operaciones militares, incluyendo la construcción de carreteras y aeropuertos, y brindar atención médica a soldados y civiles heridos (From solidarity to sacrifice: the cuban medical brigades in Argelia, 1963-1965, 2017).

En 1965, se brinda apoyo a los guerrilleros del Congo durante el proceso de descolonización de África. El grupo de instructores dirigidos por el Che fueron una muestra de la solidaridad internacional y la lucha por la justicia social y la liberación nacional de todo el mundo como se evidencia en la frase de Fidel Castro durante una entrevista: "Nosotros estamos aquí porque el pueblo congoleño nos ha llamado, porque ellos han pedido nuestra ayuda. Y nosotros como internacionalistas, no podemos negarnos a esa solicitud."

El 4 de agosto de 1970 se funda el Comité de Solidaridad con Viet Nam, Laos y Camboya (conocido también como Comité Cubano de Solidaridad con Viet Nam del Sur), en la capital habanera, organización precursora de las actuales Asociaciones de Amistad Cuba-Viet Nam, Cuba-Laos, Cuba-Camboya. El Comité promovió la construcción de hospitales, carreteras e infraestructuras para apoyar la tarea de reconstrucción de Viet Nam del Norte y la resistencia contra la fuerza enemiga de Estados Unidos en Viet Nam del Sur. En 1973, se enviaron brigadas de médicos para atender a las personas mayores y los niños durante la guerra en Laos, además de participar en el programa de asistencia humanitaria para la reconstrucción de Camboya después del régimen genocida de los Jemeres Rojos en 1979 (La solidaridad internacional con Viet Nam, Laos y Camboya: el papel de Cuba, 2015).

En solidaridad con la nación de Perú por la tragedia de terremoto de 31 de mayo de 1970, Cuba envió una brigada médica que llevó consigo la sangre donada por el pueblo siguiendo el ejemplo de Fidel Castro, quién fue primero en donar su sangre en apoyo a la hermana nación. En esta ocasión, además, se construyeron una red de hospitales en Áncash (Cuba y Perú: Historia de una solidaridad, 2019).

El 8 de diciembre de 1972 se establecen las relaciones diplomáticas con Barbados, Guyana, Jamaica y Trinidad-Tobago, iniciándose un proceso de amistad y colaboración con los pequeños estados del Caribe, algunos de los cuales alcanzan en ese período su independencia (Historia de Cuba. Nivel Medio Superior, 2011, pág. 390).

Ya avanzado el año 1975, en noviembre, Cuba atiende de forma inmediata la petición de la naciente República Popular de Angola. Este fue un momento crucial en la historia de ambos países, marcando un punto de inflexión en la lucha contra el colonialismo y la defensa de la autodeterminación de los pueblos. Su participación estuvo marcada por una serie de factores clave:

1. Motivos ideológicos y solidaridad internacional

- Solidaridad con los movimientos de liberación nacional: Cuba, como país que había luchado contra el colonialismo español, tenía una profunda convicción en la lucha por la autodeterminación de los pueblos. La participación en la lucha de Angola se convirtió en una extensión de su compromiso con la lucha anticolonial y el apoyo a los movimientos de liberación en África.
- Ideología revolucionaria antiimperialista: La revolución cubana, basada en una ideología antiimperialista y de solidaridad con los pueblos oprimidos, se identificó con la lucha de Angola contra el dominio portugués y el apoyo de las potencias occidentales a este.

- Afianzar relaciones con países del Tercer Mundo: La participación en la lucha de Angola permitió a Cuba fortalecer sus relaciones con países del Tercer Mundo, creando alianzas estratégicas y consolidando su posición como un actor relevante en la escena internacional.

2. Intereses geoestratégicos:

- Prevenir la expansión de la influencia soviética: La Guerra Fría era un escenario crucial en este contexto. La participación de Cuba en la guerra de Angola, junto con la Unión Soviética y otros países del bloque socialista, fue una forma de contrarrestar la influencia de Estados Unidos y sus aliados, evitando una posible expansión soviética en la región.
- Afianzar la influencia cubana en África: La participación de Cuba en la liberación de Angola le permitió ganar influencia en África, consolidando su presencia en el continente y posicionándose como un aliado importante para los países en desarrollo.

3. Beneficios para Cuba:

- Reconocimiento internacional: La participación de Cuba en la lucha de Angola le valió un reconocimiento internacional por su compromiso con la causa de la liberación, posicionándose como un líder en la lucha contra el colonialismo y el imperialismo.
- Fortalecimiento del prestigio internacional: La participación de Cuba en la guerra de Angola contribuyó a fortalecer su prestigio internacional, creando una imagen positiva de Cuba como un país solidario y comprometido con la justicia social.
- Experiencia militar y desarrollo tecnológico: La guerra de Angola permitió a Cuba adquirir experiencia militar y tecnológica, lo que posteriormente la benefició en la defensa de su propia soberanía y en el desarrollo de su industria militar.

Con respecto a este hecho Fidel dijo: " Sencillamente nos habían pedido cooperación para entrenar a los batallones que integrarían el Ejército del nuevo estado independiente (...) Sin vacilar aceptamos el reto. Nuestros instructores no serían abandonados a su suerte, ni tampoco los abnegados combatientes angolanos, y mucho menos la independencia de su patria, tras más de 20 años de heróica lucha (...)".

El 7 de diciembre de 1989 se lleva a cabo la Operación Tributo, ceremonia nacional de homenaje y despedida de los cubanos caídos cumpliendo los sagrados deberes de internacionalismo.

En 1999 se creó la Escuela Latinoamericana de Medicina y otros centros similares en otras especialidades, por iniciativa de nuestro Comandante en Jefe, donde han cursado estudios miles de jóvenes latinoamericanos y de otros pueblos de mundo. Todos los profesionales formados en esta escuela prestarían su apoyo posteriormente para el desarrollo de la educación y el deporte en innumerables ocasiones. Esta afirmación se ve reflejada en el año 2022, donde se graduaron 799 extranjeros predominando estudiantes de la República del Congo con 605 estudiantes, Angola con 103, Namibia con 51 y Estados Unidos con 10, además de jóvenes de Chad, Palestina, Italia, Brasil, Canadá y España, entre otras naciones

(Misión Milagro: luz de esperanza para millones en el mundo, 2022).

Durante la Cumbre del Milenio, desarrollada en la ONU a partir del 6 de septiembre de 2000, Fidel Castro reitera su convicción de que es posible revertir la crítica situación en que se encuentran los pueblos del Tercer Mundo, debido al orden explotador e injusto establecido por el bloque de países desarrollados y una superpotencia hegemónica que pretende imponer sus intereses con el poder y la fuerza. Plantea que ese orden político y económico es insostenible y que conduce a la catástrofe. Declaró la disposición cubana de apoyar a África y a otros países pobres del mundo con personal médico para enfrentar el SIDA y otros graves problemas de salud.

En mayo del 2001, el Comandante en Jefe refiriéndose al ALCA expresó: "Para Cuba, es absolutamente claro que el llamado Acuerdo de Libre Comercio de las Américas, en las condiciones, plazo, estrategia, objetivos y procedimientos impuestos por Estados Unidos, conducen inexorablemente a la anexión de América Latina a Estados Unidos. Tal tipo de asociación entre una gigantesca potencia industrial, tecnológica y financiera, con países que padece un alto grado de pobreza, subdesarrollo y dependencia financiera respecto a instituciones que están bajo la égida de Estados Unidos, que controla, rige y decide en el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo y otras, impone tales condiciones de desigualdad, que solo implicara la absorción total de la economía de Estados Unidos."(Discurso pronunciado el 1ro de mayo de 2001, por el Día Internacional de los Trabajadores, en la Plaza de la Revolución)

Cuba dio un firme apoyo e impulsó al proyecto integracionista Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA). Con el fin de contrarrestar el ALCA, el 14 de diciembre de 2004, se firmó en La Habana el acuerdo entre el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Rafael Chávez Frías y el presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de la República de Cuba, Fidel Castro Ruz, para la aplicación del ALBA, que en abril de 2005 se concretó con la firma de importantes convenios de colaboración socioeconómica y cultural (Historia de Cuba. Nivel Medio Superior, 2011, pág. 438). Las características del nuevo proyecto de integración y colaboración se sintetizan en el siguiente fragmento de la Declaración Conjunta Cubano- venezolana:" (...) coincidimos plenamente que el ALBA no se hará realidad con criterios mercantilistas ni intereses egoístas de ganancia empresarial o beneficio nacional en prejuicio de otros pueblos. Solo una amplia visión latinoamericana, que reconozca la imposibilidad de que nuestros países se desarrolleen y eran verdaderamente independientes de forma aislada será capaz de lograr lo que Bolívar llamó (...) ver formar en América la más grande nación del mundo, menos por su extensión y su riqueza, que, por su libertad y su gloria, y que Martí concibiera como la América nuestra, para diferenciarla de la otra América, expansionista y de apetitos imperiales."

En el año 2003, por solicitud del Comandante, nace el programa cubano de alfabetización "Yo sí puedo" creado por especialistas del Instituto Pedagógico Latinoamericano y Caribeño (IPLAC), a partir de una idea del Comandante de crear un método de enseñanza mediante la asociación de los números con las letras del alfabeto, con el objetivo de reducir los índices de analfabetismo existentes en los países más necesitados y lograr la incorporación de la población iletrada a la vida social y económica del país.

El nombre del proyecto se surge, por idea del Comandante, como un título generador de esperanzas y optimismo, coadyuga a la elevación de la autoestima y despierta la confianza en sí mismo y en la capacidad de aprender a leer y escribir. "YO SÍ PUEDO", se sustenta en el principio de la eficiente utilización de los medios audiovisuales y está orientado a lograr en los alfabetizados, no solo la simple adquisición de habilidades y destrezas en el manejo de las letras y los números, sino también en la comprensión de los fenómenos circundantes, de ahí su naturaleza concientizadora.^b

Hasta la fecha se han producido 20 versiones del programa en 9 idiomas, las cuales han permitido alfabetizar a más de 9 millones 898 mil 587 personas en Angola, Argentina, Australia, Bolivia; Brasil, Canadá, Colombia, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, España(Sevilla), Granada, Guatemala, Guinea Ecuatorial, Guinea Bissau, Haití, Honduras, México, Mozambique, Namibia, Nicaragua, Nigeria, Panamá, Paraguay, Perú, Tanzania, Timor Leste, Uruguay y Venezuela, al tiempo que se mantienen en clases 275 mil 803 participantes.

Por otro lado, podemos hablar también de la Misión u Operación Milagro, proyecto humanitario que dio inicio el 8 de julio de 2004 liderado por los gobiernos de Cuba y Venezuela. Este plan tiene como propósito ayudar a que toda persona sin recursos pueda tener acceso a una operación oftalmológica. Se pretende que, en un período de 10 años, se de atención quirúrgica a unos 6 millones de personas afectadas por esta situación.

El doctor Reinaldo Ríos Caso, fundador y asesor de la Operación Milagro y jefe del Grupo Nacional de Oftalmología del Ministerio de Salud Pública, afirmó que la misión contribuyó a que se introdujeron nuevas técnicas, equipamientos y se recuperaran las estructuras sanitarias.

En el año 2004, Cuba contaba con 618 oftalmólogos, de los cuales sólo ocho realizaban operaciones de cataratas por técnica facoemulsificación. Estás cifras aumentarían con el paso de los años llegando a participar en la operación 165 instituciones cubanas, donde prestan servicio médicos, trabajadores sociales o estudiantes universitarios. Se dispone, además, de una red de 49 centros oftalmológicos con 82 posiciones quirúrgicas en 14 países de América Latina y el Caribe. Es por ello que la Operación Milagro, programa que inició en Venezuela, se extiende actualmente por otros 31 países de América Latina, el Caribe, Asia y África (Mision Milagro: luz de esperanza para millones en el mundo, 2021).

En el libro *100 Horas con Fidel*, el Comandante expresó:" (...) se lanzó la Operación Milagro, la ingente tarea, sin precedentes en el mundo, de preservar y devolver la vista a no menos de 6 millones de latinoamericanos y caribeños en 10 años. Se empezó por Venezuela, y decidimos extender la Misión Miagro a los países del Caribe. En septiembre de 2005, el número de caribeños operados de la vista en nuestro país ascendía ya a 4 212, y el de venezolanos a 79 450, cifra que crece día a día."

Siguiendo la idea de Fidel Castro de promover la asistencia médica solidaria, se crea el 19 de septiembre de 2005 el Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastre y Graves Epidemias "Henry Reeve". Surge en respuesta a los daños causados por el huracán Katrina a la localidad de Nueva Orleans en Estados Unidos, que dejó alrededor de mil 336 fallecidos y pérdidas valoradas en 75 mil millones de dólares.

El nombre que se le otorga al contingente es un homenaje al joven estadounidenses, natural de Brooklyn, que se unió como soldado de línea a un destacamento de patriotas cubanos para incorporarse a la guerra de independencia contra el dominio colonial de España. Basado en el ejemplo de este joven como paradigma de ayuda solidaria internacional, el Contingente, predica como principios fundamentales de su accionar: la solidaridad, el humanismo, la defensa y el ejercicio del derecho humano a la salud, así como la promoción al derecho a la paz.

La primera emergencia a la que se enfrentó el Contingente fue pocos días después de su creación, en Guatemala, para asistir a la población afectada por las inundaciones. Respecto a esto, Fidel dijo:" Ningún otro país podría enviar a un hermano pueblo de Centroamérica golpeado por un ciclón mil médicos, como los que enviamos a Guatemala en el otoño de 2005".

Se destaca además la labor tras el impacto del terremoto en octubre de 2005 en Pakistán, que ocasionó la pérdida de 70 mil vidas humanas, 100 mil heridas y 3 millones de personas sin hogar. En un período de casi 8 meses, los más de 2 mil profesionales de salud cubanos atendieron a más de un millón 700 mil pacientes. Se realizaron más de 14 mil operaciones de cirugía, más de 166 mil sobrevivientes recibieron tratamiento especializado de rehabilitación y salvo la vida de más de 2 mil. Con relación a estos hechos, el Comandante expresó:" (...) los que se encuentran en este momento [invierno de 2005], se hallan al otro lado de la Tierra, a 18 horas de vuelo de La Habana, enfrentándose a Cachemira, Pakistán, al dolor y a la muerte, frente a la más grande tragedia natural ocurrida en nuestro mundo por mucho tiempo. No recuerdo otra de tal magnitud, por el lugar en que se produce, por el pueblo humilde que golpea, pueblo de pastores que viven en altísimas montañas, y en vísperas de un invierno, allí donde el frío es muy intenso y la pobreza muy grande (...)" .

Cuba, con el respaldo de este Contingente, fue de los primeros países del mundo en dar respuesta al llamado de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización de Naciones Unidas (ONU) para enfrentar la pandemia de Ébola en África en octubre de 2014. En menos de 2 semanas más de 5mil médicos y enfermeros cubanos se ofrecieron de manera voluntaria para combatir la pandemia; de ellos se seleccionaron y adiestraron 500 profesionales de la salud; y finalmente, participaron 256.

Así mismo, en el año 2010, los médicos cubanos se enfrentaron a la pandemia del cólera en Haití, en donde se brindaron servicios de salud a más de 400 mil personas y se salvaron la vida de aproximadamente 76 mil. El contingente fue la única misión médica que brindó asistencia directa a pacientes con Ébola y estuvo presente en Sierra Leona, Liberia y Guinea Conakry en salas de tratamiento contra el Ébola, en las que se atendieron a más de 2 mil pacientes.

Nuestro líder indiscutible ya resaltaba la importante labor humana que desarrollaban cuando expresó: "Una por una, a cada una de las brigadas les he hablado, las he despedido. Conocemos lo que están haciendo nuestros compatriotas de todas partes, estamos en permanente comunicación con ellos, los del contingente "Henry Reeve" y otros muchos. Se está escribiendo toda una hermosa historia, que, en este momento, se desarrolla como nunca antes en la vida de nuestra Revolución".

Cuba ha mantenido su compromiso con la solidaridad internacional a lo largo de los años. Bajo el actual gobierno de Miguel Díaz-Canel, el país se adaptó a las nuevas realidades y desafíos del mundo. Algunos ejemplos de solidaridad cubana en la actualidad son el envío de brigadas médicas a países afectados por desastres, terremotos, huracanes y otras calamidades, como a Haití después del terremoto de 2021, a México después de los terremotos de 2017 y a Belice tras el huracán Eta en 2020. Además, Cuba ha firmado acuerdos de cooperación médica bilateral con países de América Latina, África y el Caribe, incluyendo Venezuela, Nicaragua, Bolivia, Angola y Sierra Leona, proporcionando asistencia médica y formación de personal sanitario.

Ante la llegada de la pandemia COVID-19 que se categorizó como el mayor peligro sanitario al que se había enfrentado el mundo en el siglo XXI, Cuba, se preparó para asistir a los pueblos que lo solicitaran. En el lapso de 5 meses, su presencia llegó a 39 Estados, llegando a atender a más de 550 mil 990 personas y salvando 12 mil 488 vidas. En esta misión participaron 52 brigadas de médicos constituidas por más de 3 mil 800 profesionales cubanos de la salud, de los cuales el 61,2% son mujeres. Para muchos países del mundo, el primer contacto con Cuba fue este, a través de nuestros profesionales de la salud (Brigadas Henry Reeve: 15 años de humana solidaridad, 2020).

La pandemia de COVID-19 puso a prueba la resiliencia de la sociedad cubana, y la presencia del legado solidario de Fidel en todos los jóvenes pues, demostraron ser un motor de apoyo en diferentes sectores, a pesar de las dificultades. Su participación en la lucha contra la pandemia fue crucial, demostrando una profunda conciencia social y un compromiso con la construcción de un futuro mejor.

Dieron el paso al frente en diversas tareas de impacto social en cuanto a:

- Apoyo a la salud
 - Voluntariado en hospitales y centros de aislamiento: Los jóvenes se sumaron masivamente a la labor de apoyo en centros de salud, realizando tareas de asistencia a pacientes, limpieza, preparación de alimentos, acompañamiento y atención emocional. Esta labor fue vital para aliviar la carga del personal médico, garantizando la atención adecuada a las personas contagiadas y vulnerables.
 - Campañas de información y prevención: Se involucraron en la difusión de mensajes

informativos sobre el virus, las medidas preventivas y la importancia de la vacunación. Organizaron charlas, talleres, actividades comunitarias y utilizaron las redes sociales para llegar a un mayor público, contribuyendo a la sensibilización y la educación sanitaria.

- Producción de insumos médicos: Algunos jóvenes se dedicaron a la producción de insumos médicos como mascarillas, caretas faciales y soluciones desinfectantes, utilizando recursos locales y habilidades artesanales. Esta iniciativa fue crucial para garantizar la disponibilidad de materiales esenciales en momentos de escasez.
- Desarrollo de aplicaciones y herramientas tecnológicas: La innovación tecnológica jugó un papel fundamental en la lucha contra la pandemia. Los jóvenes se volcaron a la creación de aplicaciones móviles para el registro de casos, la gestión de recursos y la comunicación con las autoridades sanitarias. También desarrollaron herramientas para el seguimiento de la evolución del virus y la planificación de estrategias de respuesta.

➤ Apoyo a la economía

- Impulso a la agricultura urbana: Con el cierre de fronteras y la restricción de las importaciones, los jóvenes se volcaron a la producción de alimentos en sus propios hogares y comunidades. El movimiento de agricultura urbana y familiar se fortaleció, garantizando la seguridad alimentaria y el autoabastecimiento.
- Desarrollo de microempresas y negocios locales: Los jóvenes demostraron creatividad e iniciativa al impulsar proyectos de microempresas y negocios locales, ofreciendo productos y servicios que satisfacían las nuevas necesidades de la población. Esto impulsó la economía local y contribuyó a la generación de empleos.
- Innovación en la producción y el comercio: Utilizaron las plataformas digitales y las redes sociales para promover la producción y el comercio de bienes y servicios. Se impulsaron las ventas online, los servicios a domicilio y las plataformas de intercambio de productos, adaptando las formas de consumo a las nuevas realidades.
- Apoyo a las empresas estatales: Muchos jóvenes se integraron en empresas estatales, aportando ideas frescas, dinamizando los procesos y buscando soluciones innovadoras para enfrentar los desafíos de la pandemia.

➤ Apoyo social

- Atención a los vulnerables: Los jóvenes se movilizaron para brindar apoyo a los adultos mayores, las personas con discapacidad y otros grupos vulnerables, realizando tareas de acompañamiento, entrega de alimentos, gestiones y apoyo emocional.
- Campañas de solidaridad: Organizaron campañas de donación de alimentos, medicinas y recursos esenciales para los más necesitados, mostrando una profunda sensibilidad social y un espíritu solidario.
- Promover el optimismo y la resiliencia: A través de la música, el arte, la literatura y las

redes sociales, los jóvenes difundieron mensajes de esperanza, alegría y resiliencia, contribuyendo a mantener el ánimo y la motivación en momentos difíciles.

- Participación en las tareas comunitarias: Los jóvenes se involucraron activamente en las tareas comunitarias, participando en la limpieza, la organización de eventos y la promoción de actividades que favorecía

Ya lo decía Fidel:" (...) yo siempre confío en el hombre y, sobretodo, en la juventud que, independientemente de sus orígenes de clase, es capaz de tomar conciencia de los problemas de su patria y de su pueblo e incluso de su época (...)."

De igual forma, Manuel Marrero Cruz, Primer Ministro Cubano, con motivo de la XX Reunión de Jefes de Misiones Médicas en el exterior reconoció la labor de esos profesionales, destacó la larga historia de cooperación sanitaria de la isla y subrayó que Cuba no da lo que le sobra, sino que comparte lo que tiene.

La política exterior actual no sólo se refleja en el ámbito de la asistencia médica sino que se extiende a otras esferas sociales y políticas. Esta afirmación se ratifica con la defensa de Cuba hacia la causa descolonizadora del Sáhara Occidental, la República Árabe Saharaui y la del pueblo palestino durante el diálogo interactivo- relativo al informe de la Alta Comisionada sobre los territorios palestinos ocupados, en el 49 período ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos, que se llevó a cabo en los meses de marzo y junio del 2022 (La politización en el Consejo de Derechos Humanos en el periodo 2006-2022, 2023).

En la VIII Cumbre de CARICOM-Cuba, efectuada en Barbados, el 6 de diciembre último, el Primer Secretario del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, Miguel Díaz Canel Bermúdez, aseguró que su país aboga por la estabilidad y la paz en Haití; y abordó su disposición de donar 144 000 dosis de la vacuna contra la COVID-19 a las naciones de la subregión y de transmitir toda la experiencia cubana acumulada en el enfrentamiento a la pandemia. Además, ofreció becas para estudiantes extranjeros en áreas como la medicina, la ingeniería y la agricultura, así como la formación de profesionales altamente calificados en diversos sectores a través del desarrollo de programas de intercambio académico con varios países, permitiendo a estudiantes y profesores extranjeros estudiar y enseñar en la isla. "Más de 2 000 médicos, técnicos, enfermeros, entrenadores deportivos, ingenieros y profesores cubanos laboran hoy día en países de CARICOM", puntualizó (Discurso pronunciado en la VIII cumbre CARICOM-Cuba, 2022).

Cuba ha dicho en sus intervenciones en los foros mundiales que apoya el diálogo respetuoso y sin intromisiones externas que lleva a cabo la República Bolivariana de Venezuela; condena las sanciones impuestas contra Nicaragua; ratifica el derecho de los hermanos países del Caribe a recibir un trato justo, especial y diferenciado, y acompañamos sus reclamos de reparación por los daños de la esclavitud y el colonialismo.

Mantiene, además, su compromiso en la búsqueda de la paz en Colombia; reitera el apoyo irrestricto a Argentina en su demanda a la soberanía sobre las islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur; y reafirma el compromiso inequívoco con la libre determinación y la independencia del hermano pueblo de Puerto Rico. Todo ello está recogido en la Declaración de la XXII Cumbre del ALBA-TCP en conmemoración de su aniversario 18, celebrada en la Habana el 14 de diciembre 2022.

En este aspecto, la política exterior cubana se basa en la solidaridad con movimientos sociales a partir de establecer alianzas con países en resistencia y que se oponen al imperialismo estadounidense, como Nicaragua, Corea del Norte y Venezuela. En este último, se evidencia de forma ampliada la solidaridad del país puesto que ha enviado ayuda humanitaria durante situación de crisis o desastres naturales; ha desarrollado proyectos con países de América Latina y el Caribe, incluyendo la construcción de escuelas, hospitales y otras infraestructuras.

Más recientemente, se puede hablar de la demanda realizada a través del comunicado del Ministerio de Relaciones Exteriores de La Republica de Cuba, el 7 de octubre del 2023, acerca de una solución amplia, justa y duradera al conflicto israelí-palestino, sobre la base de la creación de dos estados, que permita al pueblo palestino ejercer su derecho a la libre determinación y a disponer de un Estado independiente y soberano dentro de las fronteras anteriores a 1967, con Jerusalén Oriental como su capital. Con este hecho los actos de solidaridad se han hecho sentir en centros de trabajo, escuelas, plazas, parques y otros lugares donde el pueblo ha demostrado apoyar las causas sociales que nuestro Comandante inculcó.

Todas las experiencias solidarias de Cuba buscan eliminar las brechas sociales y ofrecer espacios de coccimientos a los necesitados del mundo, a pesar de sufrir el subdesarrollo y las políticas criminales del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos.

Es importante mencionar que el alcance de la solidaridad cubana en la actualidad está condicionado por las limitaciones económicas que enfrenta el país. Sin embargo, su compromiso con la ayuda humanitaria, la cooperación médica y la solidaridad con los movimientos sociales sigue siendo evidente. Todos los hechos anteriores expuestos demuestran la participación directa de Fidel Castro en la lucha constante por construir una sociedad basada en la solidaridad y el humanismo. Es una muestra de los sentimientos de una nación que, tiene de forma arraigada el ideal de su líder.

Conclusiones

- 1- Se analizaron las políticas aplicadas por el Comandante, las cuales afianzaron y propiciaron nuevas relaciones internacionales como la fundación de la Casa de Las Américas, el ICAP, las visitas gubernamentales y de solidaridad a otros países, el establecimiento de convenios y relaciones diplomáticas con países de América, África y Asia.
- 2- Se evidenció la participación de Fidel Castro en eventos internacionales que perseguían la solidaridad como la Conferencia Tricontinental, las organizaciones como el NOAL y el ALBA.
- 4- Se expusieron las misiones médicas y de combatientes que se desarrollaron en disímiles países en situaciones excepcionales evidenciando el altruismo del pueblo que apoya al Comandante en Jefe y asegurando la colaboración de otros países.
- 5- Se evaluó la total vigencia del pensamiento y paradigma heredado por Fidel acerca de la solidaridad mediante el paso abnegado de la juventud ante cualquier tarea y el constante apoyo de la isla y sus dirigentes a solucionar, apoyar y aportar en conflictos donde el diálogo siempre puede ser una opción de paz.

Bibliografía

- Alonso, L. S. (9 de julio de 2021). *Mision Milagro: luz de esperanza para millones en el mundo*. Obtenido de Sitio oficial de gobierno del MINSAP: <http://salud.msp.gob.cu>
- Baires, S. E. (2017). *From solidarity to sacrifice: the cuban medicalbrigades in Argelia, 1963-1965*. Journal of Latin American Studies.
- Brigadas Henry Reeve: 15años de humana solidaridad*. (29 de diciembre de 2020). Obtenido de Sitio oficial de gobierno del MINSAP: <http://salud.msp.gob.cu>
- Discurso pronunciado en la VII cumbre CARiCOM-Cuba*. (6 de diciembre de 2022). Obtenido de Presidencia y gobierno de Cuba: <http://presidencia.gob.cu>
- Discursos de Fidel Castro*. (1972). La Habana: Ciencias Sociales.
- Internacionalismo. Colaboración educacional con el mundo*, (s.f.). Obtenido de Fidel Soldado de las Ideas: <http://www.fidelcastro.cu>
- La politización en el Consejo de Derechos Humanos en el periodo 2006-2022. (2023). *Política Internacional* 74-92.
- Leckie, R. (1998). *The Wars of America*. Castle Book.
- Mahler, A. G. (2012). *The Tricontinental Solidarity Movement: A people's History of the Global South*. Londres: Pluto Press.
- Martínez, J. H. (2001). *El Movimiento de Países No Alineados y la política exterior cubana*. La Habana: Ciencias Sociales.
- MINSAP, R. (28 de julio de 2022). *Misión Milagro: luz de esperanza para millones en el mundo*. Obtenido de Sitio Oficial de Gobierno del MINSAP: <http://salud.msp.gob.cu>
- Olga Romero Espinosa, R. R. (2020). *El Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), una institución de Fidel y la Revolución cumple 60 Años. Primer acercamiento a su historia*.
- Ramonet, I. (2006). *CIEN HORAS CON FIDEL*. La Habana: Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado.
- Rodríguez, C. A. (2019). *Cuba y Perú: Historia de una solidaridad*. Lima, Perú.
- Susana Callejas Opisso, O. I. (2011). *Historia de Cuba. Nivel Medio Superior*. La Habana: Pueblo y Educación.
- Susana Callejas Opisso, O. I. (2011). *Historia de Cuba. Nivel Medio Superior* (Segunda ed.). La Habana: Pueblo y Educación.
- Susana Callejas Opisso, O. I. (2011). *Historia de Cuba. Nivel Medio Superior* (Segunda ed.). La Habana: Pueblo y Educación.
- Susana Callejas Opisso, O. I. (2011). *Historia de Cuba. Nivel Medio Superior* (Segunda ed.). La Habana: Pueblo y Educación.
- Susana Callejas Opisso, O. I. (2011). *Historia de Cuba. Nivel Medio Superior* (Segunda ed.). La Habana: Pueblo y Educación.
- Tablada, C. (2015). La solidaridad internacional con Viet Nam, Laos y Camboya: el papel de Cuba. *Temas*.